
Correction français semaine 12

Jour 1  : 

Orthographe dictée [ ill]
- tous les jours de la semaine, apprendre comme d’habitude les mots de chaque jour 
dans le porte-vues

- préparer le texte de la dictée du vendredi ; chercher et apprendre les verbes au 
singulier.

1er groupe : il écoute – elle se pose – il se lève -il se lance -il veille
2ème groupe
3ème groupe : elle est - il (y) a – il se rend – il prend -il sait – il réussit

Grammaire : noms propres
– Faire "petit problème" 

Noms : Clovis – roi (= souverain) – France – princesse ( = fille de roi) – Barbares – La Gaule – 
nom – royaume (= domaine) – Francs- latin (= une langue ancienne) – peuple – guerriers (= 
combattants)
Ils désignent des gens, des objets, des endroits ou des idées. On ne peut pas remplacer ceux 
avec une majuscule parce qu’ils sont uniques.
Les uns n’ont pas de majuscules, les autres, si.
Exercices

1. Trouve et classe les noms dans la bonne catégorie     :



Mozart est un musicien. Il parcourt l’Europe. Il découvre de belles villes comme Paris. Sa famille

reste un an à Londres.
Noms propres : Mozart -  l’Europe -Paris- Londres
Noms communs :  musicien- villes -famille- an

2. Ecris le nom commun qui correspond au verbe. Ex. : danser   → la danse

crier : le cri – voler : le vol – parler : la parole – vendre : la vente – ouvrir : l’ouverture- opérer : 
l’opération -guider : le guide

3. Ecris un nom commun pour chaque nom propre. Ex. : Paris : une ville

Maxime : une personne l’Italie : un pays Marseille: une ville
Harry Potter : un personnage Picasso : une personne Omar Sy : une personne

Poésie : finir de la copier, de l’apprendre, de l’illustrer si nécessaire et la réciter

Jour 2 :

orthographe dictée [ill]
- tous les jours de la semaine, apprendre comme d’habitude les mots de chaque jour

- préparer le texte de la dictée du vendredi ; chercher et apprendre les verbes au pluriel.
Ils s’installent – Ils peuvent

Conjugaison : le passé composé

CE2-1 : faire "petit problème"



Nous avons ramassé – j’en ai trouvé – ma sœur a fini- nous sommes rentrés – nous 
avons pris – il a beaucoup plu – papa est sorti – nous avons fait

Le texte doit être écrit au passé. Les verbes sont en deux parties : le verbe + être ou 
avoir, conjugués.

CE2-1 et CE2-2 
– lire et apprendre (ou réviser)  les leçons de la fiche jointe ou dans le cahier mémo  ;

1)    Trouve les phrases au passé composé :

Jules César attaque le village. Nous avons coupé le gui. Le druide prépare la potion magique.

 Nous avons gagné la bataille. Ensuite, la fête a commencé. Tu mangeais du sanglier. Vous 

avez bu de la cervoise. Le barde a chanté. Il nous casse les oreilles. Les Gaulois ont dansé 

toute la nuit.

2) Complète les phrases avec le pronom sujet qui convient   :

 J’ai fait les courses.

Nous avons acheté de la farine.

Tu as oublié les œufs.

 Vous avez pris du sucre.

Elle/il a voulu du chocolat.

  Elles /Ils ont payé à la caisse.

3) Ecris les verbes au passé composé     :



Je prépare- J’ai préparé - Tu manges : tu as mangé– il débarrasse : il a débarrassé – nous 
lavons : nous avons lavé – vous rangez : vous avez rangé- elles finissent : elles ont fini– nous
mettons : nous avons mis – ils font : ils ont fait – tu prends : tu as pris – vous voyez : vous avez 
vu – elle dort : elle a dormi

Poésie : finir de la copier, de l’apprendre, de l’illustrer si nécessaire et la réciter

Jour 3 : 

– orthographe dictée [ ill]

- tous les jours de la semaine, apprendre comme d’habitude les mots de chaque jour 
dans le porte-vues

–  préparer le texte de la dictée du vendredi ; chercher et apprendre les groupes 
nominaux ;
singulier : son exposé d’histoire – sa grand-mère – du salon – la pièce – un vieux piano 
en plein milieu – l’enfant – une feuille de papier et un crayon – la vieille dame – avec 
attention – une abeille – le bord d’un verre – le garçon – la bataille contre l’insecte
la nature – en un clin d’oeil – une bouteille – leur travail
pluriel   : quelques conseils – les fauteuils confortables – de meubles anciens – les 
abeilles précieuses

Vocabulaire : les synonymes
– Faire "petit problème" et lire la leçon jointe ;

Le texte 2 est plus simple mais le sens de l’histoire n’est pas changé.
Jolie → mignonne Mère-grand→ grand-mère ; en était folle → chérissait ;  seyait→ 
allait ; porte → apporte

aller bien : convenir ; aller (va) : se  diriger



1) Relie les synonymes
manger • • se nourrir
équilibré • • sans excès
nourriture• • alimentation
carence • • manque
organisme • • corps

2) Réunis les adjectifs de sens proche pour former deux séries de synonymes
Ex : méchant -cruel – brutalement

beau – magnifique – splendide  -joli
laid -hideux – affreux– vilain

3) Pour chaque couple de synonymes, classe les mots dans le bon groupe :

Langage courant : livre -camarade – voiture– se promener –enfant
Langage familier : bouquin -copain- bagnole- se balader -gamin

Poésie : finir de la copier, de l’apprendre, de l’illustrer si nécessaire et la réciter

Jour 4 : 

– orthographe dictée [ ill]

– à faire  dans le cahier du jour. Penser à sauter des lignes pour noter la correction en 
dessous.

Orthographe : comment forme-t-on le féminin des adjectifs ?

– Faire "petit problème" et "construisons la règle"

Le point commun est que souvent, on ajoute un -e au féminin et que parfois, le masculin et le 
féminin ne se ressemblent pas du tout : ex. beau/belle 



- Lire, apprendre, copier ou coller la leçon dans le cahier mémo ;

Leçon : le féminin des adjectifs

Pour former le féminin des adjectifs, on ajoute généralement un -e au masculin :
ex. gai  → gaie, entraînant  →entraînante ; clair  → claire

Les adjectifs qui se terminent par un -e au masculin ne changent pas au féminin :
ex. agréable, dynamique …

Les adjectif en -eur et -eux au masculin forment le féminin en -euse :
curieux  → curieuse ; menteur  → menteuse

Certains adjectifs doublent leur consonne finale :
bon  → bonne ; coquet  → coquette ; gentil  → gentille

Exercices :
1) recopie les groupes nominaux et souligne les adjectifs au féminin     :

une pie noire et blanche – une belle princesse avec des cheveux bouclés et une robe longue –

 une grenouille verte dans de hautes herbes

2) Ecris les adjectifs suivants au féminin     :

gris → grise– long → longue– vieux → vieille– nouveau→ nouvelle – méchant→ méchante – 
rusé → rusée – froid → froide

3) Ecris les adjectifs au féminin et souligne ceux qui ne changent pas     :

étroit, sombre : une rue étroite et  sombre

mûr, rouge : une cerise mûre  et  rouge

grand : la grande échelle des pompiers

bancal : une table bancale

haut, grisâtre : une haute tour grisâtre

Poésie : finir de la copier, de l’apprendre, de l’illustrer si nécessaire et la réciter


